
ATA DA 311ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO BERNARDO DO 1 
CAMPO. 2 
Local: Auditório da Associação Paulista de Medicina – APM – Rua Pedro Jacobucci, 400 3 
Data: 13 de dezembro de 2021 4 
Horário: 14h 5 
Pauta: 6 

a) Aprovação da ata da reunião anterior;  7 

b) Acompanhamento dos Recursos para enfrentamento da COVID-19; 8 

c) Doações Recebidas; 9 

d) Situação Epidemiológica (dados gerais e de imunização); 10 

e) Atualização – Obras e Projetos;  11 

f) Informes:    12 

 Conferência de Saúde Mental; 13 

 Nova composição do Conselho Municipal de Saúde. 14 

Presentes: representando o segmento usuário: Valdeci Tumaz de Oliveira (UBS Alvarenga), Raimunda 15 

Risomar da Costa (UBS Alvarenga), Amado Rodrigues de Oliveira (Sr. Barriga) (UBS Ipê), Vincenzo 16 

Demarco (UBS Paulicéia), Maria Aparecida de Barros Silva (UBS Batistini), Manoel Aleluia de Santana, 17 

José Arlindo da Silva, Vandina dos Santos Leopoldino; representando o segmento trabalhador: Eunice 18 

Barbosa Cavalcanti (UPA Riacho Grande); representando o segmento gestão: Geraldo Reple Sobrinho 19 

– Secretário de Saúde, Edson Massamori Nakazone, Stefanos Paraskevas Lazarou, Rodolfo Strufaldi, 20 

Maria de Fátima Sanchez, Helaine Balieiro de Souza, Maria de Fátima Oliveira, Agnes Mello Farias 21 

Ferrari. Os trabalhos tiveram início as 14h15min, sendo presididos pelo dr. Stefanos que perguntou se 22 

havia quórum; Cristina informou que haviam 16 conselheiros presentes e justificou as ausências de 23 

Reinaldo e Ana Paula e Dáuria do segmento trabalhador; em seguida submeteu aos presentes a ata da 24 

reunião anterior que foi aprovada por unanimidade; dando prosseguimento consultou os presente 25 

sobre a inclusão do PROJETO LEAN HEALTHCARE na pauta para apreciação e conhecimento; inclusão 26 

aprovada por unanimidade; em seguida passou a palavra para a sra. Sandra Rocco para a apresentação 27 

do: 28 

Acompanhamento dos Recursos para Enfrentamento da COVID-19 (até 09/12/2021) –  29 
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 95 

Doações Recebidas – 3.000 –kit testes para detecção de antígenos – HILAB – doador Secretaria de 96 

Estado da Saúde; dr. Geraldo chama a atenção para as doações recebidas constatando que elas estão 97 

menores e a pandemia maior; 98 

Situação Epidemiológica –  99 
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Dr. Geraldo observa que muitos hospitais privados fecharam leitos de Covid e por isso apresentam 356 

100% de ocupação; 357 

 358 

 359 

 360 



 361 

 362 

 363 

 364 

 365 

 366 

 367 

 368 

 369 

 370 

 371 

 372 

 373 

 374 

 375 

 376 

 377 

 378 

 379 

 380 

 381 

 382 

 383 

 384 

 385 

 386 

 387 

 388 

 389 

 390 

 391 

 392 

 393 

 394 

 395 

 396 

 397 

 398 

 399 

 400 

 401 

 402 

 403 

 404 

 405 



perguntado sobre a vacinação Patrícia responde que as UBSs estão aplicando a segunda dose por 406 

agendamento e por demanda livre; dr. Geraldo fala sobre o vacina móvel que está indo nos bairros 407 

mais remotos, nesta semana nos território 5 e 9 e que no território 7 os funcionários estão fazendo a 408 

busca ativa; Natália pergunta sobre o número de pessoas que não retornaram para tomar a 2ª dose e 409 

sobre a vacina da gripe; dr. Geraldo informa que são aproximadamente 40 mil e que 4% da população 410 

não tomou nenhuma dose e que isto se deve ao histórico negacionista; quanto a vacina da gripe 411 

esclarece que houve pouca procura mas que ainda assim a cobertura foi superior a do Rio de Janeiro 412 

e que a previsão de nova campanha de vacinação contra a Influenza está prevista para março/abril de 413 

2022; no tocante a variante Ômicron relata que foram 11 casos, sendo 6 mulheres e 5 homens e que 414 

entre eles 7 estavam vacinados, 2 com o ciclo incompleto e 2 sem informação; acrescentou que 415 

nenhum destes casos foi grave e que a notícia que se tem é de 1 óbito no Reino Unido; a seguir a 416 

palavra foi concedida para o sr. Adhemar apresentar a Atualização – Obras e Projetos – obras de 417 

reforma hospital da mulher - construtora: consórcio progredior/ 2n – hospital da mulher; início das 418 

obras: maio de 2021; prazo previsto: 12 meses; contrato: SA -2011 n°27/2021; valor do contrato: r$ 419 

44.579.870,00 (quarenta e quatro milhões, quinhentos e setenta e nove mil, oitocentos e setenta 420 

reais); reforma e adequação de prédio do IMASF para novo hospital da mulher área total construída –421 

19.248,48M²; prédio dividido em 03 subsolos, mais o térreo e 07 pavimentos comtemplará no andar 422 

térreo o novo CAISM. 169 leitos, sendo: 10 leitos uti adulto e 25 leitos uti neonatal, 134 leitos de 423 

internação infantil, 04 salas cirúrgicas, 03 salas de parto-05 salas de ultrassom, 01 sala de mamografia, 424 

01 sala de tomografia, 01 sala de raio X. 3º subsolo –refeitórios, manutenção, vestiários, farmácia; 2º 425 

SUBSOLO –pronto socorro ginecológico e obstétrico, recepção/entrada; Início: Maio/21; Previsão 426 

Término: Maio/22; Valor da obra: R$44.579.870,00; Construção da UPA Silvina; construtora: Mega 427 

Engenharia; início das obras: setembro/ 2021; prazo previsto: 10 meses; contrato: SA-2011 428 

n°094/2021; valor do contrato: r$ 6.508.341,56 (seis milhões, quinhentos e oito mil trezentos e 429 

quarenta e um reais e cinquenta e seis centavos); a upa será implantada na Av. Conde de Lourenço, 430 

325 (dentro do tiro de guerra). Com área total estimada de 1.130,00m². A nova upa proporcionará aos 431 

seus usuários maior comodidade pois a região encontra-se carente de um equipamento de 432 

atendimento de urgência 24horas. Salas de observação adulto, 06 leitos e 02 isolamentos – sala de 433 

observação infantil 04 leitos – aplicação medicamentos–08 cadeiras sala espera - 105 cadeiras 434 

recepção – 06 cadeiras sala espera acompanhante – 01 sala de RX, 01 sala emergência, 03 macas, 01 435 

sala de curativos – 01 sala de gesso. Início da obra: setembro/21; previsão de conclusão: julho/22; 436 

valor da obra: r$ 6.508.341,56;  437 
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alguns conselheiros se manifestaram solicitando reforma em suas Unidades (UBS Ipê, Baeta Neves, 451 

etc.) dr. Geraldo disse que obras serão feitas em todas as Unidades em que forem necessárias, dentro 452 

de um cronograma; a seguir passou-se a outro item da pauta e foi concedida a palavra para Cristina 453 

Martins que apresentou o PROJETO LEAN HEALTHCARE – Unidades Básicas de Saúde – O QUE É A 454 

METODOLOGIA LEAN? A metodologia Lean é amplamente conhecida graças à empresa Toyota, que 455 

desenvolveu um sistema de otimização de recursos, controle de desperdícios e melhoria contínua, 456 

logo após a Segunda Guerra Mundial, conhecido como “Sistema Toyota de Produção”, embora não 457 

tenha surgido apenas nessa época, e sim muito antes do início do século passado. A metodologia de 458 

gestão desenvolvida pela Toyota, mostrou-se tão eficaz na organização dos processos de trabalho, que 459 

foi incorporada na área da saúde a partir de2002, com ferramentas que possibilitam analisar, corrigir 460 

possíveis falhas e propor melhorias nos serviços. Inicialmente utilizada em Hospitais, hoje também se 461 

aplica em Unidades de Pronto Atendimento e, de maneira inovadora, em São Bernardo do Campo, em 462 

Unidades Básicas de Saúde, uma vez que não há registro de sua utilização até então nestes serviços. 463 

Em São Bernardo do Campo, já temos 4 (quatro) Unidades Básicas de Saúde com a metodologia 464 

implantada: UBS Represa, UBS Demarchi, UBS Batistini, UBS Farina; RESULTADOS: Organização e 465 

padronização dos fluxos de trabalho; Identificação dos pontos de melhoria; Combate aos desperdícios 466 

e excessos de produção e estoque; Mapeamento do tempo de espera e satisfação dos usuários; 467 

Satisfação da equipe em fazer parte do processo; Melhoria da ambiência; OBSERVAÇÕES: A 468 

implantação desse Projeto não gera custo financeiro para o município, com contratação de equipe 469 

especializada para esta finalidade, uma vez que é aplicado pela equipe própria do Departamento de 470 

Atenção Básica e Gestão do Cuidado, que tem conhecimento da metodologia e das ferramentas a 471 

serem utilizadas. A implantação consiste em realização de reuniões semanais (durante 5 semanas) com 472 

a equipe da Unidade “in loco” para apresentação da metodologia e ensino da utilização das 473 

ferramentas de gestão e, na 6ª semana, a equipe da UBS apresenta ao Departamento o projeto 474 

elaborado por eles. O Departamento realiza visitas de monitoramento do projeto a cada 3 meses após 475 

o início da implantação para avaliação da continuidade e proposta de ajustes necessários para que as 476 

melhorias tenham continuidade; Natália pergunta o que seria excesso de produção em serviços de 477 

saúde; Cristina Martins cita como exemplo os Kits para esterilização que, as vezes, são montados em 478 

número maior do que vai ser usado e como tem prazo de validade, tem que ser esterilizados 479 

novamente caso passe do prazo; Simone Sierra pergunta se está sendo levado em conta o lado do 480 

trabalhador no tocante ao tempo de permanência do paciente na Unidade e se as avaliações são feitas 481 

junto com o trabalhador; Cristina Martins responde que o Projeto está sendo construído pelos 482 

profissionais e buscam melhoria dos indicadores de assistência qualificada; em prosseguimento foi 483 

dada a palavra para a sra. Sandra Rocco que apresentou: CONTRATO DE GESTÃO 001/2018 - TERMO 484 

DE ADITAMENTO SS Nº 010/2021 - (DECIMO PRIMEIRO) - CLÁUSULA PRIMEIRA - 1.1– Prorrogação do 485 

prazo de vigência, do CONTRATO DE GESTÃO SS Nº 001/2018, com cláusula resolutiva, Repactuação 486 

das metas (quantitativas/qualitativas) e do valor; CLÁUSULA SEGUNDA - 2.1 –Fica prorrogado o prazo 487 

de vigência do CONTRATO DE GESTÃO SS Nº 001/2018, pelo período de 06 (Seis) meses consecutivos, 488 

a partir de 01/01/2022, para compreender o período de: 01/01/2022 a 30/06/2022. O valor global do 489 

TERMO DE ADITAMENTO SS Nº 010/2021 (DÉCIMO PRIMEIRO) é de R$253.435.510,04 (Duzentos e 490 

cinquenta e três milhões, quatrocentos e trinta e cinco mil, quinhentos e dez reais e quatro centavos), 491 

conforme Planilhas Financeiras e Cronograma de Desembolso, partes integrantes deste Termo e do 492 

Contrato de Gestão SS Nº 001/2018; em seguida apresentou CONTRATO DE GESTÃO 002/2018 -493 

TERMO DE ADITAMENTO SS Nº 011/2021 (OITAVO) - CLÁUSULA PRIMEIRA - 1.1 – O objeto deste 494 

instrumento é a prorrogação do prazo de vigência, do CONTRATO DE GESTÃO SS Nº 002/2018, com 495 



cláusula resolutiva, Repactuação das metas (Quantitativas / Qualitativas) e do valor. CLÁUSULA 496 

SEGUNDA - 2.1 – Fica prorrogado o prazo de vigência do CONTRATO DE GESTÃO SS Nº 002/2018, pelo 497 

período de 06 (Seis) meses consecutivos, a partir de 01/01/2022, para compreender o período de: 498 

01/01/2022 a 30/06/2022. O valor da MINUTA DE TERMO DE ADITAMENTO SS Nº 011/2021 (OITAVO) 499 

é de R$246.564.489,98 (Duzentos e quarenta e seis milhões, quinhentos e sessenta e quatro mil, 500 

quatrocentos e oitenta e nove reais e noventa e oito centavos), conforme Planilha Financeira e 501 

Cronograma de desembolso, parte integrante deste Termo Aditivo e do Contrato de Gestão SS Nº 502 

001/2018; dando prosseguimento apresentou INSTITUIÇÃO ASSISTENCIAL EMMANUEL DE SÃO 503 

BERNARDO DO CAMPO (IAE/SBC) –CONVÊNIO Nº 001/2021 – Convênio que entre si celebram o 504 

MUNICÍPIO DE SÃO BERNARDO DO CAMPO, através de sua Secretaria de Saúde e a INSTITUIÇÃO 505 

ASSISTENCIAL “EMMANUEL” DE SÃO BERNARDO DO CAMPO (IAE/SBC) EMENTA: Mútua colaboração 506 

entre na identificação e a implementação de ações e de projetos no campo dos transtornos mentais e 507 

dependência química, com ações de prevenção e tratamento em nível ambulatorial, hospital dia e 508 

internação. CLÁUSULA PRIMEIRA - 1.1-O presente CONVÊNIO tem por objeto a mútua colaboração 509 

entre os partícipes na identificação e a implementação de ações e de projetos no campo dos 510 

transtornos mentais e dependência química, com ações de prevenção e tratamento em nível 511 

ambulatorial, hospital dia e internação, com aplicação de, no mínimo 20% (Vinte por cento) da sua 512 

receita bruta em ações de gratuidade, em conformidade com o art. 8-B, da Lei 12.101, de 27 de 513 

novembro de 2009, conforme detalhado no Plano de Trabalho, parte integrante e indissociável deste 514 

instrumento; terminada as apresentações foi aberto espaço para perguntas e esclarecimentos; dr. 515 

Geraldo fala que, diariamente são gastos 2 milhões e 700 mil reais na saúde e ainda assim não é 516 

suficiente; que o governo federal repassa mil e quinhentos reais por ano, por habitante, que o sistema 517 

está subfinanciado; a seguir passou-se aos informes; Fátima Sanches falou sobre a Conferencia de 518 

Saúde Mental, cuja etapa municipal tem que ser enviada até 30 de janeiro próximo; que o 519 

Departamento de Atenção Especializada junto com o Conselho Municipal está pensando em fazer uma 520 

Plenária a fim de discutir propostas e indicar delegados para a etapa Macrorregional; esclareceu que 521 

estes delegados devem ser usuários e trabalhadores da Saúde Mental; a seguir Cristina informou a 522 

composição do Conselho Municipal de Saúde para o período de 2022-2023, após a plenária ocorrida 523 

em 28 de novembro e esclareceu que esta composição vai ser publicada na Imprensa Oficial, jornal 524 

Notícias do Município; Dr. Geraldo fala sobre a inauguração do serviço de Radioterapia no Hospital 525 

Anchieta; sobra a Mostra de Experiências Exitosas onde foram inscritos 112 trabalhos, sendo 10 526 

premiados; faz um agradecimento especial a todos conselheiros, tendo em vista ser esta a última 527 

reunião desta formação; Valdeci vice presidente também faz seus agradecimentos e dr. Stefanos 528 

também manifesta sua gratidão ao apoio recebido e encerra os trabalhos. Esgotada a pauta e nada 529 

mais tendo a ser discutido ou esclarecido os trabalhos foram encerrados às 16h32min. Eu, Maria 530 

Cristina Lopes, secretária executiva, redigi a presente ata que após ser aprovada segue assinada pelos 531 

conselheiros presentes à reunião.   532 
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